



# Erstmalige Durchführung einer eidgenössischen Berufsprüfung Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz

Im April 2018 absolvieren die ersten Kandidatinnen und Kandidaten die neue Berufsprüfung für den eidgenössischen Fachausweis als Spezialistin oder Spezialist für Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz. Damit befindet sich dieses Projekt nach mehrjährigen Vorbereitungsarbeiten auf der Zielgeraden. Zeit für einen kurzen Rückblick auf die zurückliegenden Etappen sowie für einen Ausblick auf die weiteren Schritte zur Integration dieser Ausbildung in der formalen Schweizer Bildungslandschaft.

## Probepfungen erfolgreich verlaufen

Die Durchführung einer eidgenössischen Berufsprüfung ist stark reglementiert und unterliegt strengen Voraussetzungen. Diese konnten inzwischen vom Trägerverein und von deren Qualitätssicherungskommission (QSK) alle erfüllt und von letzterer auch überprüft werden (siehe Kasten S. 27). Eine der Voraussetzungen besteht in der Rekrutierung ausgebildeter Prüfungsautoren sowie ausgebildeter Prüfungsexperten. Seit dem Sommer 2017 fanden unter der Moderation des eidgenössischen Hochschulinstituts für Berufsbildung (EHB) verschiedene Workshops für die Schulung der Prüfungsautoren statt. Diese Spezialisten haben in einem ersten Schritt Fragen und Raster für eine Probeprüfung erarbeitet.

Gestützt darauf konnte im September 2017 die Probeprüfung mit neun Personen in Bern durchgeführt werden. Die Evaluation dieser Probeprüfung ergab ein positives Gesamtergebnis, zeigte aber auch punktuelle

Verbesserungsmöglichkeiten auf, welche für die erste offizielle Berufsprüfung optimiert wurden.

Bei einer der realisierten Optimierungen handelte sich um die Einführung des Vieraugenprinzipes. Konkret heisst das, dass eine Gruppe Fragen erarbeitet und eine andere Gruppe diese Fragen und die Raster auf Verständlichkeit und Vollständigkeit hin überprüft. Weiter wurden die Fragenstellungen auf die Offenheit ihrer Formulierung und damit auf die zusätzlichen Antwortmöglichkeiten hin kritisch angeschaut.

Am 17. November 2017 konnte die Ausschreibung der ersten Berufsprüfung auf der Homepage des Vereins höhere Berufsbildung Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz erfolgen. Bis zum Ablauf der Anmeldefrist haben sich 8 Personen für die erste Berufsprüfung angemeldet.

Die Prüfungsautoren haben in der Zwischenzeit zusätzliche Prüfungsfragen und Raster erarbeitet, um für die erste Berufsprüfung über eine ausreichende Anzahl zu verfü-



**Dr. Erich Janutin,**  
Rechtsanwalt  
Präsident  
Prüfungs- bzw.  
Qualitätssicherungskommission,  
Verein höhere  
Berufsbildung  
ASGS,  
Stv. Geschäftsführer der EKAS,  
Luzern

# Checkliste der Qualitätssicherungskommission für die Überprüfung, ob die Voraussetzungen für die Ausschreibung und Durchführung der Eidgenössischen Berufsprüfung erfüllt sind.

- ✓ Rechtsgültig gegründeter Trägerverein für Durchführung einer Eidg. Berufsprüfung
- ✓ Rechtskonforme Qualitätssicherungskommission/Prüfungskommission
- ✓ Rechtskräftige Prüfungsordnung (PO) und Wegleitung (WL)
- ✓ Ausreichende finanzielle Mittel
- ✓ Ausreichende Anzahl ausgebildeter Prüfungsautoren
- ✓ Ausreichende Anzahl von Prüfungsfragen und -raster
- ✓ Ausreichende Anzahl ausgebildeter Prüfungsexperten = PEX
- ✓ Ausreichende Anzahl geeigneter Prüfungsräumlichkeiten
- ✓ Ausreichende Anzahl instruierter Personen in Kursadministration/im Prüfungssekretariat
- ✓ Ausreichende Anzahl instruierter Personen bei der Prüfungsaufsicht und Prüfungsleitung
- ✓ Ausreichende Anzahl instruierter Prüfungskorrektoren
- ✓ Ausreichende Anzahl Prüfungskandidaten, welche die Zulassungskriterien erfüllen

gen. Damit konnte die Schulung der Prüfungsexperten in Absprache mit dem EHB auf März 2018 terminiert werden.

## Erste Berufsprüfung steht bevor

Die Durchführung der ersten Berufsprüfung steht aktuell kurz bevor. Der schriftliche Teil der eidgenössischen Berufsprüfung findet gemäss Ausschreibung am 19. April 2018, der mündliche Teil in der Woche vom 23. bis 27. April 2018 statt. Die Prüfungen werden in den Räumlichkeiten des EHB in Zollikofen BE durchgeführt. Da bisher noch keine Kandidatinnen und Kandidaten die Möglichkeit hatten, die vorbereitenden Modulprüfungen zu absolvieren, setzt sich der Teilnehmerkreis aus Sicherheitsfachleuten zusammen, die direkt zur Prüfung zugelassen werden, d.h. sie haben beispielsweise bereits ein Diplom eines EKAS Lehrgangs erlangt.

Die erste Berufsprüfung soll, wie schon die Probeprüfung, durch das EHB evaluiert werden. Denn die Auswertung der Befragung der Prüfungsteilnehmenden sowie der Prüfungsexpertinnen und -experten sollen im Sinne eines kontinuierlichen Verbesserungsprozesses für Optimierungen weiterer Prüfungsdurchgänge genutzt werden. Alle mit der Durchführung betrauten Personen und sicher auch eine Grosszahl der Geprüften warten gespannt auf die Ergebnisse der Evaluation. Es ist vorgesehen, über die Auswertungen in geeigneter Form zu informieren.

## Ausblick – nächste Projektschritte

Nach der Prüfung ist gleichzeitig vor der Prüfung. Noch vor Abschluss der ersten Berufsprüfung stehen bereits die Vor-

bereitungsarbeiten für die zweite Berufsprüfung an. Diese ist für den Herbst 2018 geplant. An der nächsten Prüfung werden zum ersten Mal Kandidatinnen und Kandidaten teilnehmen, welche Vorbereitungskurse besucht, die Modulprüfungen abgelegt und diese bestanden haben. Gleichzeitig soll eine Prüfung auch in französischer Sprache durchgeführt werden, was den Vorbereitungsaufwand noch einmal beträchtlich erhöht. Für das Folgejahr wird dann erstmals eine Berufsprüfung ASGS in italienischer Sprache abgehalten. Ab diesem Zeitpunkt ist grundsätzlich in jedem Jahr eine Prüfung vorgesehen.

Als nächster Schritt steht spätestens dann der Entscheid an, ob für erfolgreiche Absolventen der Berufsprüfung eine Höhere Fachprüfung aufgebaut werden kann und soll. Bei einem positiven Entscheid rückt in einigen Jahren das Ziel näher, die gesamte Ausbildung der Spezialistinnen und Spezialisten sowie später der Experten für Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz komplett in die formale Schweizer Bildungslandschaft zu überführen.

## Die Resultate der ersten Berufsprüfung werden evaluiert.

### Info-Box

Weiterführende Informationen zur eidgenössischen Berufsprüfung, zu Terminen, Kosten und dem Anmeldeverfahren sowie zu den Zulassungsbedingungen, zur Prüfungsordnung und den Vorbereitungskursen sind auf der Webseite des Trägervereins publiziert: [www.diplom-asgs.ch](http://www.diplom-asgs.ch)

«EKAS Information zur Aus- und Weiterbildung Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz, Januar 2018», Systemvergleich der bisherigen und zukünftigen Aus- und Weiterbildung im Bereich Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz auf Stufe der Sicherheitsfachleute, PDF Download unter: [www.ekas.ch](http://www.ekas.ch) > Bildungsfragen > Links und Downloads für Bildungsfragen